
Переходный возраст: особенности контакта с подростками 
Переходный возраст — это не просто этап смены детства на взрослость. Это внутренняя 
революция, время, когда подросток буквально перестраивает своё «я». Он ищет себя, 
пробует разные роли, ставит под сомнение привычные правила и стремится к 
независимости. И хотя этот период часто ассоциируется с конфликтами, сопротивлением и 
настроением «всё против меня», он же — время огромных возможностей для личностного 
роста. 
Почему с подростками так сложно? 
В подростковом возрасте (обычно с 12 до 17 лет) происходят глубокие изменения: 
 
Физическое развитие: 
Быстрое физическое созревание организма. 
Изменение внешности, появление вторичных половых признаков. 
Увеличение роста и массы тела. 
 
 
Психологическое развитие: 
Формирование самосознания и самооценки. 
Стремление к самостоятельности и независимости. 
Повышенная чувствительность к мнению окружающих. 
 
Социальное развитие: 
Активизация межличностных отношений среди сверстников. 
Усиленное внимание к противоположному полу. 
Поиск своей роли и места в обществе. 
 
 
Эмоциональное состояние: 
Эмоциональная нестабильность, частые смены настроения. 
Чувство одиночества и неуверенности. 
Возможные проявления агрессии и раздражительности. 
 
 
Интеллектуальное развитие: 
Развитие абстрактного мышления и способности к критическому осмыслению окружающей 
действительности. 
Расширение кругозора и интереса к новым знаниям. 
 
 
Формирование мировоззрения: 
Осмысление ценностей и жизненных целей. 
Определение своего отношения к обществу и культуре. 
Проявление собственной индивидуальности и оригинальности. 
 
Понимая специфику переходного возраста и применяя указанные рекомендации, мы, 
взрослые можем значительно облегчить процесс адаптации и развития подростков, 
способствуя формированию здоровой и гармоничной личности. 
 
Как выстраивать контакт: 5 ключевых принципов 



Слушайте, не перебивая 
Даже если подросток говорит пафосно, категорично или нелогично — дайте ему высказаться. 
Главное — не столько содержание, сколько эмоция. Он хочет быть услышанным, а не 
проанализированным. Вместо: «Ты не прав» — попробуйте: «Расскажи подробнее, почему 
ты так чувствуешь?» 
 
Уважайте личные границы 
Подросток начинает требовать личное пространство — в комнате, в телефоне, в мыслях. 
Вторжение без согласия (просмотр переписок, вмешательство в дружбу) разрушает доверие. 
Лучше договориться о правилах заранее: например, «Я не читаю твои сообщения, но если 
мне будет казаться, что ты в беде — я спрошу». 
Не навязывайте решения 
Вместо того чтобы говорить: «Ты должен поступить так», спрашивайте: «А как ты сам 
думаешь, что можно сделать?» Помогайте анализировать последствия, а не принимать 
решение за него. Это учит ответственности. 
Будьте «якорем», а не «диктатором» 
Подростку нужна стабильность. Даже если он грубит или уходит в себя — ваше спокойное, 
твёрдое присутствие даёт ощущение безопасности. Устанавливайте чёткие, но гибкие рамки: 
«Домой к такому-то времени, в будни — это правило. Но если будет важное событие — 
можем обсудить исключение». 
Говорите на языке любви 
Используйте простые, неформальные формулировки. Избегайте морализаторства: «Я же 
тебе говорила» или «Ты ничего не понимаешь». Вместо этого — «Я беспокоюсь за тебя. 
Давай поговорим, как можно решить это иначе». 
 
Что делать, если контакт потерян? 
Иногда подросток замыкается, отвечает односложно или вовсе избегает общения. Не 
паникуйте. Попробуйте начать диалог а не включать привычное морализаторство. 
Помните: это временно 
Переходный возраст пройдёт. А вот качество отношений, которое вы построите сейчас, 
останется на годы. Поддержка, уважение и доверие — вот что поможет подростку стать не 
просто взрослым, а самостоятельной, уверенной в себе личностью. 
Будьте терпеливы. Вы не обязаны быть идеальными. Достаточно быть рядом. 


